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Авиабаза в Иране даст российским ВКС новые преимущества

Российские самолеты уже нанесли первые удары по террористам

Что может дать Москве военный союз с Тегераном

ТЕМА ДНЯ | Россия начала бомбить Сирию из Ирана с. 6

Антон Олейник,
профессор университета 
«Мемориал» (Канада)

О чем говорит 
скандал с метро  
«Мякинино»
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Продажа «Башнефти» должна была стать одной из крупнейших сделок года, однако Дмитрий Медведев решил 
отказаться от приватизации госкомпании

МАКСИМ ТОВКАЙЛО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Как стало известно РБК, 
премьер Дмитрий Медведев 
решил отложить на неопреде-
ленное время приватизацию 
«Башнефти». Поводом послу-
жило письмо главы Башкирии 
в Кремль.

РЕШЕНИЕ МЕДВЕДЕВА

Правительство не  будет прода-
вать в  2016 году 60,2% обыкно-
венных акций (50,1% от уставного 
капитала) «Башнефти», рассказа-
ли РБК федеральный чиновник 
и источник, близкий к правитель-
ству. «Есть указание приостано-
вить подготовку всех документов 
по сделке», — сказал один из собе-
седников РБК.

Пресс-секретарь премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева Наталья 
Тимакова подтвердила, что прода-
жа «Башнефти» отложена. «По ре-
шению председателя правительства 
приватизацию [«Башнефти»] пере-
несли на более поздний срок», — 
сказала Тимакова.

Правительство планирова-
ло приватизировать «Башнефть» 
для  пополнения доходов феде-
рального бюджета. Министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев говорил, что сделка за-
планирована на сентябрь-октябрь 
2016 года. E&Y по заказу «ВТБ Ка-
питала» (организатор сделки) оце-
нила долю государства в «Башнеф-
ти» в  297–315 млрд руб. Заявки 
на участие подали «Роснефть», ЛУ-
КОЙЛ, Независимая нефтегазовая 
компания, фонд «Энергия», Анти-
пинский НПЗ, РФПИ, «Татнефть» 
и «Татнефтегаз».

Федеральный чиновник назы-
вает три причины решения прави-
тельства. «Во-первых, действитель-
но задумались, после получения 
заявок надо ли продавать всю ком-
панию на  таком низком рынке. 
Во-вторых, есть еще 19,5% «Роснеф-
ти» и акции других компаний, ко-
торые можно продать. В-третьих, 
сыграло письмо губернатора Баш-
кирии Рустэма Хамитова, который Окончание на с. 10

Продолжение на с. 2

АННА ЗЕЙМАН, 
ЕВГЕНИЙ ЕВТЕЕВ, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Среди кандидатов от Партии 
роста Бориса Титова больше 
всего предпринимателей, 
но единороссы все равно 
зарабатывают лучше всех. РБК 
представляет исследование 
о богатстве кандидатов в депу-
таты от всех партий.

По итогам декларационной кампа-
нии в преддверии выборов Госду-
мы РБК провел исследование от-
четов о доходах и имуществе 4535 
кандидатов. В исследование по-
пали лишь те, кто выдвигается по 
спискам: их декларации уже опу-
бликованы на сайте Центральной 
избирательной комиссии, в то вре-
мя как одномандатники публику-
ют свои декларации на сайте реги-
ональных комиссий. РБК сравнил 
кандидатов по пяти показателям: 
уровень доходов, любимые банки 
и размеры счетов, доли в бизнесе, 
недвижимость и автомобили в соб-
ственности.

Усредненный имуществен-
ный портрет кандидата в депута-
ты Госдумы в 2016 году выглядит 
так: годовой доход — 3,3 млн руб., 
небольшая доля в бизнесе, счет в 
Сбербанке, 60-метровая квартира 
и автомобиль «Тойота».

ПАРТИЯ ХОРОШЕГО 
ЗАРАБОТКА

Самыми богатыми кандидатами в 
депутаты Госдумы седьмого созы-
ва стали претенденты от «Единой 
России». Большинство кандида-
тов-единороссов (68,5%) задекла-
рировали доход в 1–10 млн руб. 
Это самый высокий показатель в 
данном диапазоне заработка сре-
ди 14 партий, которые примут уча-
стие в выборах. 

ДЕКЛАРАЦИИ

Чем богаты 
кандидаты

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 17.08.2016) 

$1= 
63,95

€1=
71,96

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
16.08.2016) 974,82 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
16.08.2016, 20.00 МСК) $49,05 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 05.08.2016) $396,4 МЛРД

ПРИВАТИЗАЦИЯ   Правительство отложило продажу госкомпании

«Башнефть» 
оставили в запасе

предложил повременить с прива-
тизацией», — поясняет источник. 
По его словам, решение правитель-
ства уже согласовано с президен-
том. Представитель Кремля не от-
ветил на вопрос РБК.

О письме Хамитова президен-
ту Владимиру Путину РБК рас-
сказывал неделю назад другой 
федеральный чиновник. По  его 
словам, глава Башкирии попро-
сил не  приватизировать в  этом 
году «Башнефть» или  снизить 
госдолю до 25%, чтобы компания 
продолжала выполнять социаль-
ные обязательства перед респу-
бликой. Правительство Башкирии 
также владеет 25% «Башнефти» 
и не собиралось ее продавать вме-

сте с долей федерального прави-
тельства .

Опрошенные РБК чиновники 
Минэкономразвития, Минэнер-
го и Минфина пока не знают о ре-
шении Медведева. Представители 
Росимущества и Минэкономраз-
вития также сказали, что им неиз-
вестно о том, что сделка отложена. 
В пресс-службе «ВТБ Капитала» от-
казались от комментариев. Пред-
ставители первого вице-премьера 
Игоря Шувалова и Башкирии опе-
ративно прокомментировать си-
туацию не смогли.

В ОЖИДАНИИ НЕФТИ

Продажа «Башнефти» должна была 

стать одной из крупнейших сде-
лок года, однако правительство 
сразу столкнулось со сложностя-
ми. Вице-премьер Аркадий Двор-
кович и  помощник президента 
Андрей Белоусов выступили про-
тив участия «Роснефти» в сделке. 
«Это же глупость какая-то, чтобы 
«Роснефть» участвовала: одна го-
сударственная компания участво-
вала в приватизации другой», — 
говорил Белоусов. Однако главный 
исполнительный директор «Ро-
снефти» Игорь Сечин настаивал, 
что  правительство должно офи-
циально запретить компании уча-
стие в приватизации. 
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Участники выборов в Госдуму отчитались о доходах

Чем богаты кандидаты

   Самым крупным землевладельцем среди кандидатов в депутаты 
оказался представитель партии «Зеленые» Василий Мельниченко. Общая 
площадь участков, указанных им в декларации, — почти 67 тыс. га 

   Из кандидатов в Госдуму самый большой доход за 2015 год 
задекларировал единоросс Леонид Симановский — 909 млн руб. Журнал 
Forbes оценил его состояние в $0,95 млрд и поставил на 87-е место в списке 
богатейших россиян. По данным журнала, Симановский владеет 1,6% акций 
НОВАТЭКа
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На втором месте в этом диа-
пазоне — КПРФ: около 50% кан-
дидатов-коммунистов заработа-
ли 1–10 млн руб. Такой же доход 
указали 44,44% претендентов 
от «Справедливой России».

Еще 7,5% единороссов зарабо-
тали за год 10–25 млн руб. Значи-
мые числа у других партий в этом 
диапазоне ниже: среди эсэров — 
4,5%, в  Партии роста  — 3,25%, 
в ЛДПР — 2,88%.

Единороссы заняли и  самые 
высокие места в рейтинге канди-
датов, задекларировавших самый 
большой доход. Пальма первен-
ства у единоросса, зампредседате-
ля думского комитета по бюджету 
и налогам Леонида Симановского 
с доходом 909 млн руб. В рейтинге 
журнала Forbes «Богатейшие биз-
несмены России» в 2016 году Си-
мановский занял 87-е место с со-
стоянием $0,95 млрд. По данным 
журнала, Симановский владеет 
1,6% акций НОВАТЭКа, его пар-
тнером по бизнесу является бо-
гатейший российский бизнесмен 
Леонид Михельсон (его состоя-
ние Forbes оценил в $14,4 млрд). 
Думский богач баллотируется 
по списку в региональной группе 

№ 14 (Оренбургская, Самарская, 
Ульяновская области).

На втором месте — также де-
путат-единоросс Александр Ско-
робогатько с 745 млн руб. дохода. 
В рейтинге Forbes депутат занял 
40-е место среди богатейших рос-
сийских бизнесменов (с состоя-
нием в $2,3 млрд). Скоробогатько 
баллотируется по списку в Крас-
нодарском крае.

Собеседник РБК в руководстве 
«Единой России» подчеркивает, 
что  по  сравнению с  нынешним 
составом фракции единороссов 
среди кандидатов в  депутаты 
стало меньше участников списка 
Forbes. Например, традиционно 
декларирующие крупные доходы 
Михаил Слипенчук, Александр 
Ремезков, Виктор Звагельский, 
Михаил Юревич и Олег Савченко 

в предвыборный список не попа-
ли. «Ряды кандидатов в депутаты 
Госдумы пополнились представи-
телями разных социальных сред, 
в том числе учителями, врачами, 
у которых нет никаких серьезных 
накоплений. Это один из резуль-
татов предварительного голосова-
ния», — подчеркивает единоросс.

Нет ничего удивительного 
в том, что  наиболее значитель-

ные доходы декларируют пред-
ставители «Единой России», ведь 
они принадлежат к  правящему 
в России классу, отмечает полито-
лог и член высшего совета партии 
Дмитрий Орлов. «Кто-то из них 
занимался бизнесом, а кто-то за-
нимает высокооплачиваемую 
должность»,  — подчеркивает 
он. Кроме того, от «Единой Рос-
сии» баллотируются 96 действу-

ющих депутатов (из  400 канди-
датов-списочников), ежегодная 
зарплата депутата составляет 
от 3 до 10 млн руб.

Третьим кандидатом по уров-
ню дохода за прошлый год стал 
кандидат от «Справедливой Рос-
сии» чеченский банкир Абубакар 
Арсамаков, с 1998 года возглавля-
ющий Московский индустриаль-
ный банк. Его доход за 2015 год 
составил 567 млн руб., он самый 
богатый кандидат от эсэров. Ар-
самаков баллотируется первым 
номером в региональном списке 
партии в Воронежской области.

Первый зампредседателя дум-
ского комитета по собственности 
Валерий Селезнев (ЛДПР) зани-
мает четвертую строчку с  зара-
ботком 392,7 млн руб. Источника-
ми своего дохода депутат указал 
в  декларации ПАО «Сбербанк 
России», ПАО «Дальневосточный 
банк», ООО «Приминверст-С» 
и т. д. Депутат выдвигается в спи-
ске по округу, куда входят Респу-
блика Саха (Якутия), Камчатский 
край, Хабаровский край и другие.

Замыкает пятерку богатейших 
кандидатов генеральный дирек-
тор ПАО «Мурманский траловый 
флот» Владимир Блоцкий, выдви-
гающийся от КПРФ в Нижегород-

Среди первых пятидесяти кандидатов 
в Госдуму по уровню дохода больше всего 
единороссов и эсэров — в топ-50 от тех 
и других попали по 12 человек. Среди них первый 
замруководителя администрации президента 
Вячеслав Володин, заработавший 87 млн руб.

 Окончание. Начало на с. 1 
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ской области. Он задекларировал 
329,5 млн руб.

Среди первых пятидесяти кан-
дидатов в Госдуму по уровню до-
хода больше всего единороссов 
и эсэров — в топ-50 от тех и других 
попали по 12 человек. Среди них 
первый замруководителя адми-
нистрации президента Вячеслав 

Володин, заработавший 87 млн 
руб., уполномоченный по правам 
бизнесменов, лидер Партии роста 
Борис Титов с 208,8 млн руб., пе-
вец Иосиф Кобзон с 99 млн руб., 
бывший тренер сборной Рос-
сии по  футболу Валерий Газза-
ев с  37 млн руб. (баллотируется 
от «Справедливой России»).

Нулевой доход задеклари-
ровали 612 из  4534 кандида-
тов (13,5%). Но это не означает, 
что  у  них нет денег. Например, 
кандидат от ЛДПР Сергей Абель-
цев указал нулевой заработок, од-
нако на его счетах в разных банках 
находится около 12 млн руб. Боль-
ше всех среди указавших нулевой 

доход кандидатов от  «Граждан-
ской силы» (132 человека), мень-
ше всех  — от  «Единой России» 
(один человек).

О заработке за год ниже про-
житочного минимума на  душу 
населения (на  2015 год для тру-
доспособного населения России 
он составлял 10 524 руб.) отчита-

лись 483 кандидата. Из них боль-
ше всего кандидатов от «Комму-
нистов России».

Из 14 партий, которые примут 
участие в  выборах, самой «бед-
ной» оказалась «Гражданская 
сила». Больше половины ее кан-
дидатов (59,29%) указали зарабо-
ток ниже 10 тыс. руб.

*Сеинт Реджис Москоу Никольская, Реклама. 18+

АНО «Корпоративный университет Сбербанка», АО «Альфа-Банк». 

Корпоративное образование в России
13 сентября, The St. Regis Moscow Nikolskaya*

bc.rbc.ru   +7 (495) 363 03 14
Руководитель проекта: Константин Курочкин — k.kurochkin@rbc.ru
Регистрация: Екатерина Абрамова — e.abramova@rbc.ru

Оксана Кухарчук
МТС

Юлия Ужакина
Корпоративная 
Академия Росатома

Елена Король
Евросеть

Валерий Катькало 
Корпоративный 
университет 
«Сбербанк России»*

Сергей Саликов
Кадровый холдинг 
«Анкор»

Алексей Борисов
Альфа-Банк*

Среди спикеров:

   Второе место по доходам за 2015 год занял еще один единоросс — 
Александр Скоробогатько (на фото слева). Согласно декларации, 
он заработал 745 млн руб. По данным Forbes, Скоробогатько богаче 
Симановского. Журнал оценивает его состояние в $2,3 млрд и ставит на 40-е 
место в рейтинге самых богатых россиян

   Сразу несколько кандидатов указали в декларации люксовые 
автомобили. Один из них — единоросс Александр Иншаков, который 
владеет Lamborghini LM002 1990 года выпуска стоимостью около 15 млн руб.
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ВКЛАДЫ НА МИЛЛИАРДЫ

Самым популярным банком 
у  кандидатов в  депутаты стал 
Сбербанк — в нем открыто свы-
ше 8 тыс. счетов на общую сумму 
7,4 млрд руб. На втором месте ока-
зался ВТБ (3 тыс. счетов на сумму 
4 млрд руб.), на третьем — Аль-
фа-банк (748 счетов на  сумму 
427 млн руб.). Эти три банка в пер-
вую очередь выбирают кандидаты 
от всех партий.

В десятку вошли также дочер-
ние структуры иностранных бан-
ков — Райффайзенбанк и  Юни-
Кредит Банк.

Самый большой счет в  банке 
у Симановского — на сумму поч-
ти 3 млрд. За ним следует депутат 
от ЛДПР Василий Тарасюк, на сче-
ту которого свыше 1 млрд руб.

В  десятку обладателей круп-
нейших счетов кандидатов во-
шли еще три единоросса — депу-
таты Александр Скоробогатько 
и  Ирек Богуславский, а  также 
единственный высокопоставлен-
ный чиновник в списке — первый 
замруководителя администра-
ции президента Вячеслав Воло-
дин (539 млн руб.). Компанию им 
составляет бывший замруково-
дителя Росприроднадзора Олег 
Митволь от  партии «Зеленые» 
(540 млн руб.).

Депутат-коммунист Николай 
Паршин написал, что на его сче-
ту 69 млн руб. долга банку. След-
ственный комитет подозревал 
его в  мошенничестве при  про-
даже здания школы в Волгоград-
ской области, в 2014 году Паршин 
был лишен депутатской неприкос-
новенности, но при этом мандат 
сохранил. Теперь он снова изби-
рается по спискам коммунистов. 
Дозвониться до него РБК не уда-
лось. Кандидаты от КПРФ и «Ябло-
ка» самые большие должники — 
они преимущественно входят 
в топ-10 минусовых счетов.

БИЗНЕСМЕНЫ 
В ПАРТСПИСКАХ

Больше всего бизнесменов в Пар-
тии роста во главе с уполномочен-
ным по правам предпринимате-
лей Борисом Титовым  — почти 
полторы сотни кандидатов имеют 
доли в бизнесе.  В «Справедливой 

О наличии зарубежной 
недвижимости 
рассказали всего 
63 кандидата, то есть 
каждый семидесятый. 
Лидирует по числу 
владельцев зарубежной 
недвижимости  
«Единая Россия» 
(14 человек). 
На втором месте 
«Справедливая 
Россия» — 
13 кандидатов 
от парламентской 
оппозиции 
задекларировали 
зарубежные владения

ИНФОГРАФИКА

«Яблоко»

«Справедливая Россия» 

Российская экологическая 
партия «Зеленые» 

Российская партия 
пенсионеров 
за справедливость
«Родина» 

«Патриоты России»

Партия Роста 

ПАРНАС

ЛДПР

КПРФ 

Коммунистическая партия 
«Коммунисты России»

«Гражданская платформа»

«Гражданская сила»

«Единая Россия»

* Годовой прожиточный минимум

Менее 10 тыс. руб.

10 тыс.–126,288 тыс. руб.*
126,288 тыс.–500 тыс. руб.

500 тыс.–1 млн руб.

1 млн–10 млн руб.

10 млн–25 млн руб.

Более 25 млн руб.

9,2 13,4 37,0 15,4 23,9 1,0

100%

5,4 4,5 20,7 15,6 44,4 4,5 4,8

12,5 15,0 40,5 15,3 14,7 1,1 0,8

17,7 9,3 43,5 12,7 14,9 0,6 1,2

28,0 14,3 22,0 10,5 21,7 1,4 2,1

7,9 14,5 38,9 18,7 16,8 1,1 2,1

7,7 8,0 27,5 15,4 34,9 3,3 3,3

16,7 21,0 40,9 10,7 9,6 0,4 0,7

6,7 14,1 29,4 11,5 33,9 2,9 1,6

2,9 3,1 18,4 21,8 50,4 2,9 0,5

25,8 19,4 38,6 10,6 5,6

22,8 17,7 33,8 10,5 13,9 1,3

59,3 11,1 21,2 4,9 3,1 0,4

0,5
1,8 6,8 10,8 68,5 7,5 4,3

Квартиры
Площадь, кв. м

Дмитрий Гайнуллин

Дмитрий Павлов

Баир Гармаев

Сергей Бадюк

Александр Габитов

Партия роста

Партия роста

«Справедливая Россия»

«Родина»

«Гражданская платформа»

2756

2595,2

1619,4

1325,5

1271,9

Земля
Площадь, га

Василий Мельниченко

Василий Толстопятов 

Виктор Лозовой

Алексей Лавриненко

Александр Князев

Партия «Зеленые»

«Единая Россия»

КПРФ

«Единая Россия»

«Единая Россия»

66 895,3

27 826,5

22 455,3

20 669,3

16 314,4

Средства на банковских счетах,
млн руб.

Доход в 2015 году, 
млн руб.

Леонид Симановский

Ирек Богуславский

Василий Тарасюк

Владимир Блоцкий

Александр Скоробогатько

Максим Волков

Олег Митволь

Вячеслав Володин

Валерий Селезнев

Александр Петерман

909,4

145,9

81

329,6

745,2

210

63,9

87,1

392,8

123,4

«Единая Россия»

«Единая Россия»

ЛДПР

КПРФ

«Единая Россия»

ПАРТИЯ РОСТА

Российская экологическая партия «Зеленые»

«Единая Россия»

ЛДПР

«Родина»

2992,1

1847,4

1081

769,4

739,9

550

540

539,3

453,1

440,6

Средства на банковских Средства на банковских 
счетах, млн руб.счетах, млн руб.

Доход в 2015 году, 
млн руб..

 Леонид Симановский

Александр Скоробогатько

 Абубакар Арсамаков

 Валерий Селезнев

 Владимир Блоцкий

 Александр Князев

 Михаил Слипенчук

 Ильдар Самиев

 Илья Шулькин

 Александр Бычков

 Игорь Дзуцев

 Максим Волков

 Борис Титов

 Алексей Чепа

 Артур Пахомов

 Дмитрий Павлов

 Александр Ремезков

 Ирек Богуславский

Алексей Чулкин

 Александр Петерман

909,4

745,2

569,7

392,8

329,6

326,7

294,4

272,9

265,3

255,5

246

210

208,7

178,6

164,2

163

158,4

145,9

123,5

123,4

2992,1

739,9

115,1

453,1

769,4

3,2

0,9

1,2

0,7

2,7

20,9

550,0

217,4

0,2

369,5

1,7

168,5

1847,4

12,8

440,6

«Единая Россия»

«Единая Россия»

«Справедливая Россия»

ЛДПР

КПРФ

«Единая Россия»

Партия роста

«Справедливая Россия»

«Справедливая Россия»

«Справедливая Россия»

КПРФ

Партия роста

Партия роста

«Справедливая Россия»

«Справедливая Россия»

Партия роста

«Справедливая Россия»

«Единая Россия»

Партия роста

«Родина»

Доход: 
3,3 млн руб.

Банк:
Сбербанк

Автомобиль:
«Тойота»

Квартира:
60 кв. м

Бизнес:

каждый 5-й 
кандидат —

предприниматель

Среднестатистический кандидат в Госдуму на выборах–2016 

Кандидаты — владельцы самых больших квартир 
и земельных участков

Сколько заработали кандидаты от разных партий 
в 2015 году

Кандидаты с самым большим доходом в 2015 году 

Кандидаты с самым большим объемом средств 
на банковских счетах 

Источник: декларации кандидатов
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России» таких около 100 человек, 
чуть меньше у «Патриотов России» 
и «Единой России».

Кандидат от Партии роста биз-
несмен из Севастополя Олег Нико-
лаев имеет доли в 113 компаниях. 
Самый известный его актив — ре-
сторан «Остров», также он совла-
делец универмагов и  сети об-
щепита. Кандидат известен тем, 
что  входит в  команду бывшего 
спикера заксобрания Севастопо-
ля Алексея Чалого.

У его коллеги по партии бизнес-
мена из Ижевска Алексея Чулкина 
доли в 69 компаниях, среди кото-
рых есть несколько строительных 
и нефтяных.

За ними по числу долей следу-
ет коммунист, генеральный ди-
ректор «Лидер Групп» Роман Ля-
бихов (54 компании).

В топ-30 по числу долей в биз-
несе одну треть составляют кан-
дидаты «Справедливой России». 
Среди них присоединивший-
ся к  эсэрам депутат Госдумы 
из фракции ЛДПР фигурант «па-
намского досье» Игорь Ананских 
(19 компаний).

С ВИДОМ НА ЕВРОПУ

О наличии зарубежной недвижи-
мости рассказали всего 63 канди-
дата, то есть каждый семидесятый.

Лидирует по числу владельцев 
зарубежной недвижимости  — 
14 человек — «Единая Россия». 
На втором месте «Справедливая 
Россия» — 13 кандидатов от пар-
ламентской оппозиции задекла-
рировали зарубежные владения.

На третьем месте новички кам-
пании — Партия роста (11), у КПРФ 
пять кандидатов, у остальных пар-
тий еще меньше.

Нет сведений о зарубежной не-
движимости только у «Коммуни-
стов России».

Из 27 стран, в которых у кан-
дидатов есть недвижимость, 
большинство — страны Европы. 
Самая популярная страна у канди-
датов — Болгария, где имеют не-
движимость 15 человек. По шесть 
кандидатов предпочли Латвию 
и Испанию, пять кандидатов име-
ют недвижимость на Украине, че-
тыре — в Германии.

В Турции, с которой у России 
отношения восстановились толь-
ко в этом месяце, недвижимость 
сохранил кандидат «Справедли-
вой России» Александр Мячиков, 
приобретший виллу в 2012 году.

В  Грузии, с  которой у  России 
нет дипотношений, недвижимо-
стью владеет кандидат и действу-
ющий депутат Отари Аршба с су-
пругой (всего 11 объектов).

Самый дорогой объект недви-
жимости задекларировал канди-
дат от  «Справедливой России» 
Тимур Каноков: в  2014 году он 
купил здание и  землю в  Герма-
нии за 136 млн руб.

На  втором месте кандидат 
от КПРФ Владимир Блоцкий, по-
тративший в  2013 году на  дом 
с  участком в  Великобритании 

102 млн руб. Он возглавляет 
предприятие «Мурманский тра-
ловый флот». За ним следует ли-
дер «Гражданской платформы» 
Ринат Шайхутдинов, купивший 
в 2015 году недвижимость в Ита-
лии за 89 млн руб.

Некоторые кандидаты не огра-
ничились одним объектом недви-
жимости: помимо супругов Аршба 
это бывший министр экономики 
Андрей Нечаев (Партия роста) — 
у него четыре квартиры в Болга-
рии и одна с земельным участком 
в Германии.

Один из богатейших депута-
тов — Михаил Слипенчук (Партия 
роста) — задекларировал кварти-

ру во Франции и дом с участком 
в Конго. У идущего по спискам 
той  же партии бывшего совет-
ника президента Бориса Ельцина 
Сергея Станкевича три кварти-
ры (в Латвии, Польше и Черно-
гории).

 TOYOTA ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Самой популярной маркой маши-
ны у кандидатов является Toyota 
(465 человек из всех партий отда-
ют предпочтение японской кор-
порации), половина которых  — 
вариации Land Cruiser (базовая 
комплектация около 2 млн руб. 
по сайту «Тойота») и Camry (ба-
зовая комплектация стоит около 
970 тыс. руб.).

На втором месте по популярно-
сти у кандидатов АвтоВАЗ. Тако-
вых 378 человек. Передвигаются 
на машинах отечественного про-
изводст ва в  основном кандида-
ты партий КПРФ и «Коммунисты 
России».

Mercedes-Benz занял третье ме-
сто по популярности среди канди-
датов: 271 машина, в  основном 
2013–2014 годов выпуска.

Есть и  люксовые бренды. 
Lamborghini LM002 1990 года сто-
имостью 15 млн руб. владеет Алек-
сандр Иншаков («Патриоты Рос-
сии»), советский и  российский 
актер и кинорежиссер.

Владельцем Lamborghini 
Murcielago LP 640 стоимостью 
15 млн руб. 2008 года выпуска яв-
ляется новый лидер петербургско-
го отделения ЛДПР Олег Капита-
нов.

Rolls-Royce Wraith 2014 года, 
стоимость которого около 15 млн 
руб., оказался у  представителя 
КПРФ Игоря Дзуцева.

Есть и  несколько любителей 
эксклюзивной старины (в частно-
сти, Цыренов Баир из КПРФ), ко-
торый предпочитает Barkas-Werke 
VEB 1971 года выпуска.

Старейшими автомобилями 
в автопарке кандидатов являют-
ся «Бьюик Центури» 1938 года 
(Партия пенсионеров, Евгений 
Артюх), ГАЗ-М 20 1951 года (Борис 
Мызгин, КПРФ) и ГАЗ-20 1953 года 
(эсэр Арсамаков). 

При участии Марии Макутиной, 
Полины Химшиашвили, 
Михаила Рубина

Самой популярной маркой машины 
у кандидатов является Toyota (465 человек 
из всех партий отдают предпочтение японской 
корпорации), половина которых — вариации 
Land Cruiser и Camry
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Зачем ВКС России решили атаковать террористов с востока

Персидский ход
АНТОН БАЕВ, ПОЛИНА 
ХИМШИАШВИЛИ

Минобороны России разме-
стило Ту-22 в Иране, запросив 
разрешение Ирана и Ирака 
использовать воздушное про-
странство для пролета ракет. 
Эти меры призваны увеличить 
интенсивность бомбардиро-
вок и переломить ситуацию 
в Алеппо.

ПЕРЕБРОСКА В ИРАН

Российские стратегические бом-
бардировщики Ту-22М3  прибыли 
на иранскую авиабазу Хамадан в 
понедельник вечером,   сообщи-
ло издание Al-Masdar News. Уже 
16 августа, во вторник, самолеты 
совершили первый боевой вылет. 
По данным Минобороны России,  
авиаудары были нанесены по по-
зициям «Исламского государства» 
и «Джабхат ан-Нусры» (в  июле 
переименована во «Фронт Фатх 
аш-Шам»; обе группировки за-
прещены в России) в провинци-
ях Алеппо, Дейр-эз-Зор и Идлиб. 
Точное количество переброшен-
ных в Иран бомбардировщиков и 
продолжительность базирования 
неизвестны.

Ранее военно-дипломатиче-
ский источник сообщил «Интер-
факсу», что российское Минобо-
роны направило Ирану и Ираку 
запрос на использование воздуш-
ного пространства обеих стран. По 
сведениям издания, российские 
военные собираются использо-
вать разрешение Багдада и Теге-
рана для запуска крылатых ракет.

По словам президента Между-
народного центра геополитиче-
ского анализа Леонида Ивашова, 
запуски тактических крылатых 
ракет «Калибр», осуществлявши-
еся ранее с подлодок и кораблей в 
Каспийском море, также согласо-
вывались с Тегераном. «Это были 
запросы в секретном режиме, с 
ограничением по времени и вы-
соте», — предполагает Ивашов. Но-
вая договоренность позволит рос-
сийским войскам использовать 
крылатые ракеты на постоянной 
основе, считает эксперт.

БОЛЬШЕ БОМБ

Российские стратегические бом-
бардировщики   Ту-22М3 исполь-
зуются в Сирии с осени 2015 года. 
Однако частота их вылетов была 
невысокой — не более 25 боевых 
вылетов в неделю. Аэродром вы-
лета находился в Моздоке, Респу-
блика Северная Осетия, в 2 тыс. 
км от места сброса бомб. Гораздо 
активнее до сих пор использова-
лись фронтовые бомбардировщи-
ки Су-24.

Перевод Ту-22М3 на базу Хама-
дан позволит сократить время вы-
лета и взять в два раза больше сна-
рядов, считает военный аналитик 
Антон Лавров. «Су-24 не настоль-
ко эффективны, они могут нести 
меньше бомб на меньшее рассто-

яние», — объясняет эксперт. Са-
молет Су-24 за один вылет может 
сбросить около 7 т бомб. Ради-
ус применения бомбардировщи-
ка — 560 км. У Ту-22М3 возможно-
сти шире. На расстояние до 2 тыс. 
км стратегический бомбардиров-
щик может перенести 12 т ракет и 
бомб различного типа. Расстоя-
ние от Хамадана до Алеппо — ме-
нее 1 тыс. км.

«Это правильное решение, ко-
торое позволяет увеличить ин-
тенсивность и эффективность 
бомбардировки противника», — 
оценивает создание дополнитель-
ного плацдарма к востоку от Сирии 
(до сих пор использовалась только 
база в Латакии на северо-западе 
Сирии) и задействование страте-
гических бомбардировщиков за-
меститель директора Института 
политического и военного анали-
за Александр Храмчихин.

С ним не согласен руководи-
тель санкт-петербургского Центра 
изучения современного Ближне-
го Востока Гумер Исаев. «Не очень 
понятно, насколько эффективно 
стратегическая авиация борется 
с «Исламским государством», — 
считает Исаев. По его мнению, 
применять дорогостоящие авиа-
ционные бомбы и крылатые раке-
ты против децентрализованного 
противника нелогично. «Это слу-
чай продемонстрировать возмож-
ности нашей стратегической ави-
ации и армии. Переброска Ту-22 
и использование ракет — сравни-
тельно недорогое мероприятие, 
но эффектный шаг»,  — считает 
эксперт.

По мнению директора Центра 
анализа стратегий и технологий 
Руслана Пухова, использование 
Ту-22 не только демонстрация 

силы, но и возможность получить 
настоящий боевой опыт для лет-
чиков. «Это реальная операция, 
реальные цели, новые цели. Для 
ВКС и летного состава это уни-
кальная возможность трениро-
ваться в реальных условиях», — 
рассказывает Пухов.

КОРИДОР В АЛЕППО

Первый удар, нанесенный 
Ту-22М3, расположенным в Ира-
не, был нанесен в том числе и 
по провинции Алеппо, где, по 
данным российского военного 
ведомства, расположена группи-
ровка «Джабхат ан-Нусра» (запре-
щена в России).

Как утверждает военный экс-
перт Виктор Мураховский, в са-
мом городе Ту-22М3 не будет ис-
пользоваться. «Стратегическая 
авиация использовалась против 

мостов, узлов связи, штабов и ко-
мандных пунктов»,  — объясня-
ет Мураховский. По его словам, 
использование Ту-22М3 в черте 
города ведет к серьезным разру-
шениям и жертвам.

Исаев отмечает: ранее россий-
ская группировка ВКС полагалась 
на ударные вертолеты Ка-52 и Ми-
28Н, а также на штурмовые само-
леты Су-25: эти типы техники 
помогали сирийскому правитель-
ству в фазе наступления. Сирий-

ская операция перешла в удержа-
ние территории, «Алеппо в этом 
плане  — отличный пример»,  — 
считает Исаев.

Бои за Алеппо идут с 2012 года. 
«Сирийской свободной армии», 
боевикам «Джабхат ан-Нусра» и 
другим повстанческим группи-
ровкам удается удерживать вос-
точные районы города. По словам 
научного сотрудника Института 
востоковедения РАН Григория 
Меламедова, Алеппо позволяет 
контролировать выходы к турец-
кой границе. До войны в Алеп-
по проживали 2,4 млн человек. 
В 2016 году эта величина сокра-
тилась до 300 тыс.

За последние полгода сирий-
ская армия провела несколько 
операций с целью закрыть коль-
цо вокруг повстанцев и пере-
крыть пути поставки припасов 
и оружия как из западной части 

провинции Алеппо, так и из Тур-
ции. В конце июля отряды Асада 
и союзники смогли блокировать 
восточные районы города, од-
нако в начале августа сирийская 
оппозиция прорвала блокаду. За-
хваченные сирийскими повстан-
цами артиллерийское училище и 
техника позволили войскам уве-
личить и удержать коридор, сое-
диняющий территории на западе 
провинции с городскими кварта-
лами под контролем повстанцев.

Через неделю после атаки по-
встанцев сирийская армия нача-
ла ответную операцию. В пятницу, 
12 августа, отряды ливанской пар-
тии «Хезболла», а также иракское 
ополчение при поддержке артил-
лерии и реактивных систем зал-
пового огня попытались сузить 
коридор в четырех местах, одна-
ко атака была отбита.

СОЮЗНИКИ В ТЕГЕРАНЕ

Иран с самого начала войны в 
Сирии являлся союзником Да-
маска, а затем и Москвы: первый 
информационный центр страны 
создали в Багдаде. Последний 
визит министра обороны России 
Сергея Шойгу в Иран состоялся в 
июне. Тогда, по словам заммини-
стра Анатолия Антонова, Шойгу 
обсудил с иранскими и сирий-
скими партнерами «первоочеред-
ные меры по усилению взаимо-
действия оборонных ведомств в 
борьбе с запрещенными в России 
террористическими группиров-
ками ИГ и «Джебхат ан-Нусра». 
8 августа в Баку состоялась встре-
ча президента Владимира Пути-
на с иранским коллегой Хасаном 
Рухани. По заявлению представи-
телей иранской стороны, среди 
обсуждавшихся вопросов была 
ситуация в Сирии.

Соглашение об использова-
нии иранской базы ВВС серьезно 
укрепляет военные позиции Рос-
сии в регионе и тем самым мо-
жет превратить Кремль в главно-
го посредника «любого грядущего 
мирного соглашения по Сирии», 
уверен обозреватель The New York 
Times Нил Макфаркухар.

Однако авиабаза Хамадан вряд 
ли станет вторым Хмеймимом, 
считают российские эксперты. 
«Иран, в отличие от Сирии, — са-
мостоятельное государство, ве-
дущее свою игру. Не уверен, что 
договоренности по Хамадану дол-
госрочные», — констатирует Иса-
ев. По словам востоковеда, у Рос-
сии и Ирана есть действующий 
союз в рамках сирийского кон-
фликта, однако имеющиеся связи 
Тегерана с западными странами 
превращают российские бомбар-
дировщики в предмет торга.

Более оптимистично на иран-
ско-российское сотрудничество 
смотрит Пухов. «Гораздо лучше 
иметь союзников, чем не иметь. 
Иран гораздо глубже вовлечен в 
конфликт в Сирии, участвует в 
наземной операции»,  — объяс-
няет военный эксперт. Наличие 
взаимодействия с наземными 
частями на новом уровне может 
положительно сказаться на всем 
ходе кампании.

Кроме того, подчеркивает Пу-
хов, размещение военных в Ира-
не — новая ступень в отношениях 
между странами. «Иран болезнен-
но относится к различного рода 
иностранным войскам. Реальное 
военное сотрудничество — это до-
верие, не просто торговля оружи-
ем», — резюмирует Пухов. 

Иран с самого начала войны в Сирии 
являлся союзником Дамаска, а затем и Москвы: 
первый информационный центр страны 
создали в Багдаде

КОНФЛИКТ В СИРИИ

карта

Российские самолеты начали бомбить Сирию из Ирана

Источник: Минобороны России, РИА Новости, РБК

Тартус
Пункт материально-
технического обеспечения 
ВМФ РФ. 

Хмеймим 
База возле сирийского 
города Латакия, на которой 
располагается авиагруппа 
Воздушно-космических 
сил (ВКС) России. Во время 
активного участия России 

в сирийском конфликте 
численность авиагруппы 
достигала 50 самолетов и 
вертолетов.

Хамадан 
Иранская авиабаза, 
с 16 августа 2016 года 
используется российскими 
ВКС. Во вторник российские 
самолеты совершили первый 
боевой вылет. Авиаудары 

были нанесены по позициям 
«Исламского государства» 
и «Джабхат ан-Нусры» (в 
июле переименована во 
«Фронт Фатх аш-Шам», обе 
группировки запрещены 
в России). Удобное 
расположение базы позволяет 
сократить подлетное время 
на 60%.

Корабли ВФМ, находящиеся 
в Каспийском море и воору-
женные крылатыми ракетами 
«Калибр», принимают участие 
в начавшихся 15 августа уче-
ниях. Они проходят не толь-
ко в Каспийском, но и в Сре-
диземном море. Осенью 2015 
года флотилия, расположен-
ная в Каспийском море, уча-
ствовала в обстреле позиций 
боевиков.
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Крым

Владимир Путин посетит Крым через две недели после поимки диверсантов

Президент на смене
МИХАИЛ РУБИН, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Президент России Владимир 
Путин в конце недели по-
сетит Крым, выяснил РБК. 
Его визит должен состояться 
спустя две недели после того, 
как ФСБ России задержала 
диверсантов, которых в Мо-
скве считают представителя-
ми украинской разведки.

Президент России Владимир 
Путин в ближайшее время посе-
тит Крым. Предварительно визит 
запланирован на пятницу, расска-
зали РБК два собеседника, близ-
ких к Кремлю, а также источник, 
близкий к полпредству Южного 
федерального округа. По словам 
собеседников РБК, глава государ-
ства может пообщаться с мест-
ными чиновниками и посетить 
молодежный лагерь «Таврида», 
который расположен недалеко 
от Севастополя.

В пресс-службе Кремля не 
смогли предоставить РБК опера-
тивный комментарий. Вице-пре-
мьер Крыма Дмитрий Полонский 
отказался от комментариев, пере-
адресовав корреспондента РБК в 
пресс-службу президента. 

Крым Путин традиционно по-
сещает в августе. В 2014 году он 
выступал перед членами феде-
рального собрания и общался с 
деятелями культуры, а год назад 
он погружался на батискафе на 
дно Черного моря у берегов по-
луострова.

НЕ СЕЛИГЕР, А ТАВРИДА

Президента ждут в лагере «Тав-
рида», который проводит в Кры-
му Росмолодежь при поддержке 

кремлевского управления обще-
ственных проектов, на смене для 
молодых режиссеров, продюсе-
ров и актеров. В России 2016 год 
объявлен годом отечественного 
кино, поэтому приезд главы го-
сударства именно на эту смену 
логичен, отмечает один из со-
беседников РБК. Из-за важности 
смены ее даже специально удли-
нили: вместо стандартных семи 
дней она продлится девять — как 
раз до дня предполагаемого ви-
зита главы государства.

«Встреча с президентом Рос-
сии Владимиром Владимирови-
чем Путиным  — огромная мо-
тивация и стимул, ключевое 
событие в жизни молодого рос-
сиянина. Мы всегда рады ви-
деть нашего президента на всех 
наших молодежных мероприя-
тиях», — заявил РБК представи-
тель Росмолодежи. Он, впрочем, 
не стал отвечать на вопрос, при-
едет ли Путин и когда возможен 
такой визит.

По словам собеседника в Ро-
смолодежи, с участниками сме-
ны уже пообщались режиссер 
Егор Кончаловский и актер Ми-
хаил Пореченков. Там также ждут 
гендиректора «России 1» Антона 
Златопольского, генерального 
директора кинокомпании «Сту-
дия ТриТэ» Леонида Верещагина, 
генерального продюсера и учре-

дителя группы компаний «ВайТ 
Медиа» Тимура Вайнштейна.

Всего на «Тавриде» семь смен, 
последняя пройдет с 20 по 24 ав-
густа для молодых региональ-
ных журналистов при партнер-
стве Общероссийского народного 
фронта.

ПОСЛЕ СЛОВ МЕДВЕДЕВА

Визит на «Тавриду» станет для 
Путина первым. Он регулярно 
посещает кремлевские молодеж-
ные лагеря, но до сих пор ездил 
сначала на «Селигер», а затем на 
пришедший ему на смену лагерь 
«Территория смыслов» (проходит 
во Владимирской области). При-
езд Путина в этом году не запла-
нирован, говорит собеседник, 
близкий к оргкомитету лагеря.

Самым высокопоставленным 
чиновником, посетившим в этом 
году «Территорию смыслов», стал 
премьер Дмитрий Медведев. По-
ездка премьера оказалась в цен-

тре скандала после ответа гла-
вы правительства на вопрос о 
низких зарплатах учителей. Он 
заметил, что работа препода-
вателем — это призвание, а за-
рабатывать деньги можно в биз-
несе. После этого начался сбор 
подписей под петицией о до-
срочной отставке Медведева, 
а в Кремле заявили, что некто 

специально начал против него 
заказную кампанию.

Медведев был и последним вы-
сокопоставленным чиновником, 
который ездил в Крым. Эта поезд-
ка также спровоцировала скандал 
и запомнилась фразой премьера 
об отсутствии денег на индекса-
цию пенсий. «Просто денег нет. 
Найдем деньги — сделаем индек-
сацию, — сказал он. — Вы держи-
тесь здесь, вам всего доброго, хо-
рошего настроения и здоровья».

«После этого [вызвавшего ре-
зонанс высказывания Медведе-
ва о пенсиях] появились разгово-
ры о том, что Крым — всего лишь 
один из российских регионов, — 
отмечает политолог Константин 
Калачев. — Но перед выборами 
нужно показать, что это особен-
ный регион, и обеспечить там го-
лосование за любую российскую 
партию, которая поддерживает 
присоединение Крыма к России».

ПОСЛЕ ОТСТАВОК И ДИВЕРСИЙ

Последний раз Путин посещал 
Крым в марте, когда инспекти-
ровал строительство Крымского 
моста. После этого полуостров 
оставался в центре внимания 
прессы. В конце июля президент 
своим указом ликвидировал 
Крымский федеральный округ 
и включил его в состав Южного 
округа, а также сменил губерна-

тора Севастополя: вместо Сергея 
Меняйло регион возглавил Дми-
трий Овсянников.

10 августа ФСБ сообщила о 
предотвращении в Крыму терак-
тов, которые якобы были подго-
товлены главным управлением 
разведки Минобороны Украины. 
В сообщении спецслужбы гово-
рилось, что в ночь с 6 на 7 авгу-
ста группа диверсантов была об-
наружена в городе Армянске и в 
ходе перестрелки с ней погибли 

сотрудник ФСБ и военнослужа-
щий Минобороны. После этого 
Путин обвинил киевские власти 
в «переходе к террору». Впрочем, 
собранный позже Совет безопас-
ности не принял никаких реше-
ний об ответе Украине, сообщали 
«Ведомости».

После скандала с диверсан-
тами Путин хочет своим визи-
том продемонстрировать, что 
власти могут обеспечить безо-
пасность всех отдыхающих, ука-
зывает на еще одно значение ви-
зита Калачев.

Собеседник РБК, близкий к ру-
ководству Севастополя, говорит, 
что поездка президента в боль-
шей степени связана с прошед-
шими кадровыми перестанов-
ками. «Необходимо проследить, 
чтобы все рабочие моменты 
были отстроены, и запустить со-
зидательный режим работы», — 
утверждает он.  

КРЫМ

Клубный вечер: «Победа как стиль жизни»
с участием Евгения Малкина, российского форварда, 
воспитанника магнитогорского «Металлурга», 
обладателя Кубка Стэнли

По вопросам участия:
Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru
тел. +7 985 173 32 03

Евгений Малкин Анатолий Кузичев
российский радио- 
и телеведущий, журналист

Александр Хрусталев
«НДВ Групп», Председатель 
Совета директоров

23 августа, 19.30-20.00,
кинотеатр «Москва»

Партнер

Реклама. 18+

Президента ждут в лагере «Таврида», который 
проводит в Крыму Росмолодежь при поддержке 
кремлевского управления общественных 
проектов, на смене для молодых режиссеров, 
продюсеров и актеров

Визит на «Тавриду» станет для Путина 
первым. Он регулярно посещает кремлевские 
молодежные лагеря, но до сих пор ездил сначала 
на «Селигер», а затем на пришедший ему 
на смену лагерь «Территория смыслов» 
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Почему власти закрыли станцию «Мякинино», в которую бизнесмен Агаларов инвестировал 
около 600 млн руб.

Фокус-«Крокус»
ДМИТРИЙ КРЮКОВ,  
ИВАН ГОЛУНОВ, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ 

Станция метро «Мякинино», 
построенная на деньги Crocus 
Group Араза Агаларова, может 
быть закрыта с 22 августа. 
На станции, собственником 
которой метрополитен так 
и не стал, не оборудованы, в 
частности, досмотровые зоны.

НИ ТАМ, НИ ТУТ

Станция метро «Мякинино» Арбат-
ско-Покровской линии, находяща-
яся возле торгово-выставочного и 
делового центра «Крокус Сити» 
на 65–66-м км МКАД, может быть 
закрыта с 22 августа на неопреде-
ленный срок из-за несоответствия 
мерам безопасности, сообщили в 
Московском метрополитене во 
вторник. Станция будет закрыта 
для входа и выхода пассажиров, 
при этом поезда будут проходить 
ее без остановок.

Пресс-секретарь метрополите-
на Андрей Кружалин в разговоре 
с РБК сослался на то, что в соот-
ветствии с законом «О транспорт-
ной безопасности» собственник 
станции должен был установить 
на ней определенные устройства 
и подать соответствующие доку-
менты в контролирующие органы, 
что сделано не было. «Мы с 2009 
года писали письма, просили, го-
ворили, но нас почему-то никто 
не слышал, и, собственно говоря, 
это теперь до чего дошло», — отме-
тил представитель метрополитена. 
При этом он подчеркнул, что ме-
трополитен не является собствен-
ником станции «Мякинино».

Это 178-я по счету станция Мо-
сковского метрополитена и пер-
вая, построенная по принципу 
государственно-частного пар-
тнерства. Проектирование и стро-
ительство финансировались из 
бюджетов Москвы и Московской 
области и за счет частных инве-
стиций  Crocus Group Араза Агала-
рова. В компании сумму инвести-
ций не раскрывали. СМИ сообщали 
о том, что они могли составить 
600  млн  руб. После оформления 
станционного комплекса в соб-
ственность Crocus Group частный 
инвестор передал его в эксплуата-
цию Московскому метрополитену.

С о г л а с н о  с в е д е н и -
ям ЕГРП, земельный участок 
50:11:0010416:4188, предназна-
ченный для строительства ме-
трополитена, дорожной сети, 
инженерных коммуникаций, про-
мышленных и административных 
зданий, строений, сооружений и 
обслуживающих объектов, при-
надлежит акционерному обще-
ству «КРОКУС ИНТЕРНЭШНЛ» и 
находится в залоге по договору 
ипотеки у  Сберегательного бан-
ка Российской Федерации.

Сразу после сообщения о воз-
можном закрытии станции вла-
делец Crocus Group Араз Агаларов 
сообщил ТАСС, что эксплуатацию 
станции осуществляет московское 
метро, которое производит инкасса-
цию денег и перевозку пассажиров.

«Мы не являемся ни подрядчи-
ком, ни заказчиком данного объ-
екта, а инвестором. Для нас эта 
ситуация является недоразумени-
ем», — подтвердил РБК сотрудник 
пресс-службы Crocus Group. При 
этом он добавил, что власти Мо-
сквы не оповещали руководство 
Crocus Group о проблемах с безо-
пасностью, которые были обнару-
жены на станции, и в настоящий 
момент компания пытается разо-
браться в ситуации.

По словам источника, знако-
мого с ситуацией, пути и система 
сигнализации находятся на балан-
се метрополитена, а сама стан-
ция с внутренними помещения-
ми — нет. «Инвестор планировал 
после завершения строительства 
передать станцию на баланс Мо-
сковского метрополитена, однако 
станция была сдана в эксплуата-
цию с значительными недодел-
ками. Первоначально ее энерго-
снабжение  велось от автономной 
передвижной электростанции», — 
рассказывает собеседник РБК. По 
его словам, в договоре между ин-
вестором и метрополитеном не 
было закреплено, кому принад-

лежат станция и пристанционные 
помещения, поэтому сейчас воз-
никают многочисленные вопросы.

После принятия закона 
«О транспортной безопасности» 
возник вопрос с оснащением до-
смотровых зон, создание которых 
должен финансировать собствен-
ник станции, а это не Московский 
метрополитен. Также собственник 
станции обязан иметь сотрудни-
ков транспортной безопасности, 
которые должны пройти соответ-
ствующее обучение, добавляет со-
беседник РБК.

БЕЗ ДОСТУПА  

Араз Агаларов признал, что закры-
тие станции повлияет на посеще-
ние торгово-развлекательного 
комплекса и концертного зала, ко-
торые располагаются поблизости. 
«Но дело не в трафике, а в том, что 
100-тысячная Павшинская пойма 
останется без транспортной до-
ступности», — отметил бизнесмен.

Закрытие станции метро «Мя-
кинино» вряд ли существенно от-
разится на трафике покупателей в 
ТЦ «Vegas» и «Твой дом», входящих 
в «Крокус Сити», поскольку они 
ориентированы на посетителей на 
личном автотранспорте, которые 
приезжают сюда в выходные дни 
для совершения покупок и отдыха, 
считает исполнительный директор 
департамента торговой недвижи-

мости Colliers International Дина 
Постоленко. В случае возможно-
го сокращения трафика в резуль-
тате закрытия станции «Мякини-
но» компания может организовать 
маршрутное такси от других бли-
жайших станций метро, рассужда-
ет Постоленко. Подобный опыт 
компания практикует, например, 
для доставки посетителей в при-
надлежащий ей ТРК «Vegas Крокус 
Сити» на Каширском шоссе.

Пассажиропоток станции 
«Мякинино», по разным оценкам, 
составляет около 11 тыс. человек 
в сутки, большая часть которых — 
жители Красногорского района. 
Для сравнения, по данным арен-
даторов, трафик ТЦ «Vegas Крокус 
Сити» составляет 30 тыс. человек 
в сутки.

Станция «Мякинино» значит-
ся в бизнес-портфолио на сайте 
Crocus Group. В него также входят 
выставочный центр «Крокус Экс-
по», концертные залы Vegas City 

Hall и «Крокус Сити Холл», ги-
пермаркет «Твой дом», торговый 
центр «Крокус Сити Молл», распо-
ложенные возле станции.

Тоннеле-проходческий ме-
ханизированный комплекс на-
чал работу в Мякининской пойме 
30 июля 2008 года, а уже 26 дека-
бря 2009  года станция была от-
крыта для пассажиров. При этом 
до последнего момента сохра-
нялась интрига в отношении на-

звания станции. Еще за неделю 
до открытия газета «Московский 
комсомолец» писала, что станция 
может быть названа «Казахстан-
ская». Однако вскоре тогдашний 
глава метрополитена Дмитрий 
Гаев опроверг эту информацию. 
Свое название станции предлагал 
и инвестор ее строительства Араз 
Агаларов — «Крокус сити». Однако 
ему было отказано в этом. 

При участии Алексея Пастушина, 
Дмитрия Носонова

Закрытие станции метро «Мякинино» вряд 
ли существенно отразится на трафике 
покупателей в ТЦ «Vegas» и «Твой дом», 
входящих в «Крокус Сити», поскольку они 
ориентированы на посетителей на личном 
автотранспорте
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«Мякинино» 178-я по счету станция Московского метрополитена и первая, построенная по принципу государственно-частного партнерства
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НОВАТЭК заключил 
контракт на 150 млрд руб.
с. 10

АНТОН ОЛЕЙНИК, 
профессор университета «Мемориал» (Канада)

О чем говорит скандал 
с метро  «Мякинино»

Частно-государственное 
партнерство в России нередко 
включает в себя еще и нефор-
мальные договоренности

Решение о закрытии единствен-
ной в России построенной на 
частные средства станции метро 
«Мякинино» стало очередным 
напоминанием о том, кто в отно-
шениях между властью и бизне-
сом является существительным, 
а кто  — прилагательным. Более 
точным переводом западного 
термина «частно-государствен-
ное партнерство» (private-public 
partnership) на русский язык в 
складывающихся обстоятельствах 
следует признать «государствен-
но-частная иерархия».

События вокруг «Мякинино» 
развивались более чем стреми-
тельно. 16 августа Московский ме-
трополитен через Twitter (не очень 
патриотично, зато эффективно) 
объявил о закрытии станции на 
неопределенный срок в связи с ее 
несоответствием уровню транс-
портной безопасности уже через 
неделю, начиная с 22 августа. В тот 
же самый день на самой станции 
появились объявления о закрытии 
станции уже с 19 августа, а также 
человек с мегафоном (старого, зна-
чительно более патриотического 
образца), доносящий ту же самую 
радостную весть своими словами. 
Позднее объявления сняли.

Объяснений спешке несколько. 
Официальная — неожиданно в ночь 
на 16 августа были вскрыты серьез-
ные источники опасности для пас-
сажиров, пользующихся этой стан-
цией. Дальнейшая эксплуатация 
станции, таким образом, ежеднев-
но ставит под угрозу жизни десят-
ков тысяч людей. На начало осени 
2014 года станцией пользовались 
несколько тысяч пассажиров еже-
дневно, но после открытия в ноябре 
того же года пешеходного моста в 
Павшинской пойме пассажиропо-
ток резко увеличился.

Другая версия касается роли 
частного капитала в государствен-
ных начинаниях. Частный капитал 
должен знать свое место и не за-
рываться. В данном случае речь 
идет о владельце «Крокус-Групп» 
Арасе Агаларове. Возможно, что 
средства, которые государство 
уже получило от данного бизнес-
мена, перестали, по мнению чи-
новников, соответствовать мас-
штабам и динамике развития 
«Крокус-Групп».

Если с бизнеса можно взять 
больше, то почему бы этого не сде-

лать. Делиться надо — тому част-
ному капиталу, который забыва-
ет этот принцип, приходится быть 
готовым к неприятным сюрпри-
зам. А закрытие станции действи-
тельно стало неожиданностью для 
всех. Особенно учитывая прибли-
жение Московского международ-
ного автосалона, который прой-
дет в «Крокус Экспо» с 24 августа 
по 4 сентября. Учитывая, что зна-
чительное число посетителей дан-
ного мероприятия прибывает как 
раз через станцию «Мякинино», от 
предложения чиновников — ка-
ким бы оно ни было — владельцу 
«Крокус-Групп» будет сложно от-
казаться.

Удивляет другое. Изъятие «лиш-
них» средств из бизнеса еще не-
сколько лет происходило более 
элегантно, через создание для биз-
неса условий, когда он сам прино-
сит средства чиновникам. 

Правила игры внутри государ-
ственно-частной иерархии изме-
нились почти так же стремитель-
но, как было принято решение 
о  закрытии станции «Мякини-
но». Сегодня достаточно сослать-
ся на соображения безопасности — 
и бизнес, вероятнее всего, сделает 
то, о чем его просят. 

Так, не исключено, произойдет 
и в случае с «Крокус-Групп». Форма 
«примирения» может быть разной. 
Например, оказавшийся в подоб-
ной ситуации бизнесмен может 
сделать добровольный вклад в ре-
ализацию очередного начинания 
властей, чьи аппетиты накануне 
выборов становятся все более ин-
тенсивными.

В рамках государственно-част-
ной иерархии нужно быть прежде 
всего скромным и непритязатель-
ным. Тогда будет шанс сохранить 
нажитое. А о его приумножении 
пока лучше забыть.

Примечательно, что об инте-
ресах конечных «бенефициаров» 
кипучей деятельности властей — 
жителей Павшинской поймы и по-
сетителей торгового центра — при 
этом совершенно забыли, а ведь 
в итоге стоять в пробках светит 
именно им. В раскладах государ-
ственно-частной иерархии о насе-
лении если и вспоминают, то пре-
жде всего в качестве предлога для 
употребления властью непонятно-
го, но приобретшего сегодня маги-
ческую силу слова «безопасность».

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива
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НЛМК продлил срок действия договора о закупке газа до конца 2025 года

150 млрд рублей для НОВАТЭКа
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

НОВАТЭК заключил контракт 
на поставку газа с Новоли-
пецким металлургическим 
комбинатом (НЛМК) на 10 лет 
и получит «ориентировочно» 
150 млрд руб. Средняя цена 
газа в контракте заметно 
выше рыночных.

НЛМК, который в  сентябре 
2015 года подписал пятилетний 
контракт о закупке 2,8 млрд куб. м 
газа у  НОВАТЭКа, продлил срок 
его действия в два раза — до кон-
ца 2025 года. Об этом говорится 
в  сообщении металлургической 
компании.

На Липецкую площадку НЛМК 
будет поставляться около 2,6 млрд 
куб. м ежегодно, что обеспечива-
ет 100% ее потребностей в  газе, 
отмечает пресс-служба НЛМК. 
В  ближайшее время аналогич-
ные соглашения будут подписа-
ны к договорам на поставку газа 
остальным основным российским 
предприятиям НЛМК (еще около 
0,2 млрд куб. м газа в год). Постав-
ки НОВАТЭКа обеспечат 100% по-
требностей всех российских пред-
приятий НЛМК, подчеркивается 
в сообщении газовой компании.

«Достигнутые в прошлом году 
договоренности с  НОВАТЭКом 
на поставку ключевого источника 
энергии для  энергоемкой части 
бизнеса группы позволили нам по-
высить эффективность снабжения 
энергоресурсами основных про-
изводственных площадок в Рос-
сии», — утверждает вице-прези-
дент по энергетике НЛМК Сергей 
Чеботарев (его слова приводятся 
в сообщении). До последнего вре-

мени НЛМК закупал газ у «Газпро-
ма», но долгосрочный контракт за-
кончился в конце 2015 года.

Сумму продленного контрак-
та НОВАТЭК и НЛМК официально 

не раскрывают. Но в материалах 
НЛМК отмечается, что  десяти-
летний контракт обойдется ком-
пании в сумму «ориентировочно 
более 150 млрд руб.». В этом доку-

менте речь идет об основном кон-
тракте — поставке около 26 млрд 
куб. м в течение десяти лет на Ли-
пецкую площадку, то есть за 1 тыс. 
куб. м газа компания будет в сред-

нем платить более 5769 руб. Обо-
значенная цифра (150 млрд руб.) 
является ориентировочной, она 
учитывает ожидаемую индекса-
цию цен в течение десяти лет, на-
логи и прочие обязательные пла-
тежи, сказала РБК представитель 
НЛМК Мария Симонова. Таким 
образом, этот «индикатив» нельзя 
использовать для оценки текущей 
цены поставки по договору, под-
черкнула она.

В материалах самого НОВАТЭКа 
продление контракта на пять лет 
(с начала 2021 до конца 2025 года) 
оценивается «ориентировочно» 
в сумму более 10% стоимости акти-
вов газовой компании на 30 июня, 
которая составила 573 млрд руб. 
Таким образом, за дополнитель-
ные 13 млрд куб.  м газа компа-
ния рассчитывает получить более 
57,3 млрд руб. Исходя из этой оцен-
ки, средняя цена 1 тыс. куб. м газа 
составит 4407 руб.

Согласно отчету НОВАТЭКа, 
средняя цена реализации газа 
в  России во  втором кварта-
ле 2016 года составила 3727 руб. 
за  1 тыс. куб.  м, увеличившись 
на  3,9% по  сравнению с  преды-
дущим кварталом. Представитель 
НОВАТЭКа отказался от коммен-
тариев.

НОВАТЭК вместе с  «Ро-
снефтью» — основные конкуренты 
«Газпрома» на внутреннем рын-
ке. В первом полугодии 2016 года 
НОВАТЭК продал внутри страны 
31,8 млрд куб. газа, «Роснефть» — 
31,93 млрд куб.  м, «Газпром»  — 
123,4 млрд куб. м.

Контракт с  НЛМК  — один 
из  крупнейших для  НОВАТЭКа. 
Компания в  течение несколь-
ких лет постепенно отвоевыва-

ГАЗ

Правительство отложило продажу госкомпании

«Башнефть» оставили в запасе

 Сотрудник «ВТБ Капитала» рас-
сказывал РБК, что юристы реко-
мендовали правительству при-
нять распоряжение о  запрете 
для «Роснефти».

Бывший сотрудник Росимуще-
ства называет решение прави-
тельства неоднозначным. «Отме-
нять сделку после неоднократных 
публичных заявлений о  прода-
же — не  очень хороший сигнал 
инвесторам», — отмечает собе-
седник РБК. По его словам, если 
не продать сейчас, то вряд ли это 
получится сделать раньше весны 
следующего года.

По  состоянию на  17:40 мск 
50% «Башнефти» стоили на Мо-
сковской бирже 261,5 млрд руб. 
Портфельный управляющий GL 
Asset Management Сергей Вахра-
меев считает, что продать актив 
дороже, чем  предложил оцен-

щик, правительство сможет 
только при росте цен на нефть 
до $50 за баррель и выше. Оценку 
E&Y Вахрамаев считает справед-

ливой, поясняя, что при прода-
же контрольного пакета, как пра-
вило, предусмотрена премия 
к рынку. 

По  мнению главного эконо-
миста Альфа-банка Натальи Ор-
ловой, в  период санкций хоро-
шей конъюнктуры быть не может, 
но приводить этот аргумент сей-
час, когда о сделке было столько 
сказано, странно. Однако в  це-

лом решение правительства вер-
ное, полагает Орлова: в будущем 
компанию можно будет продать 
дороже.

Решение отложить продажу 
«Башнефти» может быть связано 
с тем, что приватизация компа-
нии  стала вредить правительству 
с точки зрения PR из-за много-
численных споров о сделке, рас-
суждает политолог Евгений Мин-
ченко. К  тому  же, когда заявку 
на  участие подала «Татнефть», 
возник риск того, что избиратели 
в Башкирии не поймут продажи 

«Башнефти» властям Татарстана, 
считает он. По мнению Минчен-
ко, решение Медведева выгод-
но «Роснефти», которую, скорее 

всего, не допустили бы до сдел-
ки. «Теперь же «Башнефть» не до-
станется никому», — резюмирует 
эксперт.  

Решение отложить продажу «Башнефти» 
может быть связано с тем, что приватизация 
компании  стала вредить правительству 
с точки зрения PR из‑за многочисленных споров 
о сделке, отмечает эксперт

ПРИВАТИЗАЦИЯ
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Контракт с НЛМК — один из крупнейших для НОВАТЭКа. Компания в течение нескольких лет постепенно 
отвоевывает у «Газпрома» крупных потребителей внутри страны. На фото:  газовое хранилище ОАО «Новатэк» 
в морском порту Усть-Луга

История «Башнефти»

13 января 1995 года учреждено 
акционерное общество открыто-
го типа «Акционерная нефтяная 
компания «Башнефть».
В 2002–2004 годах в ходе при-
ватизации предприятий башкир-
ского ТЭКа контроль над «Баш-
нефтью» перешел структурам 
Урала Рахимова — сына первого 
президента Республики Башкор-
тостан Муртазы Рахимова.
В 2005 году АФК «Система» купи-
ла первые крупные пакеты акций 
ПАО АНК «Башнефть», четырех 
неф те пере раба тыва ющих заво-

дов и «Баш кирнеф тепро дук та».
В марте 2009 года основным 
владельцем «Башнефти» стала 
АФК «Система».
В декабре 2014 года по решению 
Арбитражного суда, признавше-
го приватизацию «Башнефти» 
незаконной, «Система» вернула 
73,9% акций «Башнефти» Роси-
муществу.
В феврале 2016 года правитель-
ство объявило о планах прива-
тизировать 50,1% «Башнефти». 
Консультантом сделки был вы-
бран «ВТБ Капитал».
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ет у «Газпрома» крупных потре-
бителей внутри страны. Условия 
контрактов НОВАТЭК не раскры-
вает, но  было известно о  круп-
ном контракте с  «Мосэнерго». 
В  2013–2015 годах газовая ком-
пания продавала «Мосэнер-
го» по 9,05 млрд куб. м газа еже-
годно. Аналитик Денис Борисов 
из  E&Y в  разговоре с  «Ведомо-
стями» оценивал контракт не ме-
нее чем  в  121 млрд руб. Поз-
же НОВАТЭК продлил контракт 
с «Мосэнерго» до конца 2019 года. 
Предварительная общая стои-
мость этого контракта с 2016 года 
оценивалась в 212 млрд руб.

НОВАТЭК также заключил кон-
тракты на  поставку газа с  «Ме-
челом» и  ММК, «Э.  Он» и  «Фор-
тумом». А  «Роснефть», в  свою 
очередь, переманила «Интер РАО» 
у  НОВАТЭКа, заключив с  энер-
гохолдингом контракт на 25 лет. 
Этот контракт предполагает по-
ставку до 35 млрд куб. м газа в год. 
Потребители газа уже несколь-
ко лет предпочитают конкурен-
тов «Газпрома», потому что цены 
НОВАТЭКа и других независимых 
производителей ниже регулируе-
мых: они могут давать скидки, от-
мечает портфельный управляю-
щий GL Asset Management Сергей 
Вахрамеев. 
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Газ. Приватизация.
Банки

Подробная аналитика, 
актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей,  
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

В материалах 
самого НОВАТЭКа 
продление контракта 
на пять лет (с начала 
2021 до конца 
2025 года) оценивается 
«ориентировочно» 
в сумму более 10% 
стоимости активов 
газовой компании 
на 30 июня, которая 
составила  
573 млрд руб.

Чистая прибыль ВТБ в первом полугодии составила 15,4 млрд рублей

ВТБ вышел в плюс
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Чистая прибыль ВТБ в первом 
полугодии 2016 года оказалась 
выше оценок аналитиков, 
ожидавших, что банк получит 
втрое меньше. На финансовый 
результат ВТБ могли оказать 
влияние продажа Марийского 
НПЗ и девелоперский бизнес.

Чистая прибыль ВТБ по  МСФО 
в  первом полугодии 2016 года 
составила 15,4 млрд руб. против 
убытка за  аналогичный период 
2015 года в 17,1 млрд руб. На фи-
нансовый результат оказал вли-
яние рост процентных (на  88%) 
и  комиссионных доходов (12%), 
следует из опубликованной отчет-
ности группы.

Согласно отчетности, боль-
шая часть процентных доходов 
(207 млрд руб.) была сформиро-
вана за счет розничного бизнеса 
(94,2 млрд руб.), тогда как корпо-
ративно-инвестиционный биз-
нес принес банку 55,5 млрд руб. 
В мае 2016 года группа завершила 
интеграцию Банка Москвы с ВТБ. 
Согласно отчетности МСФО, кли-
ентами ВТБ стало свыше 10 млн 
человек.

Портфель розничных креди-
тов ВТБ по итогам первого полу-
годия 2016 года превысил 2 трлн 
руб., увеличившись с начала года 
на 4,2%. 

Финансовый результат ВТБ ока-
зался значительно выше ожида-
ний аналитиков, которые прогно-
зировали прибыль банка на уровне 
5,3 млрд руб. Как  следует из  от-
четности банка, нарастить при-
быль ему помогла сделка по про-
даже Марийского НПЗ. В  июне 
2016 года банк продал 99,3% его 
акций за 4,2 млрд руб. С учетом 

ранее сделанной оценки  отри-
цательные активы Марийского 
НПЗ на дату продажи составляли 
7,7 млрд руб. Таким образом, опе-
рация позволила ВТБ зачесть себе 
в прибыль 11,9 млрд руб.

По  расчетам аналитика ИК 
«Велес Капитал» Егора Дахтлера, 
без  учета данной сделки чистая 
прибыль ВТБ по результатам вто-
рого квартала 2016 года состави-
ла бы 3 млрд руб.

Впрочем, как  заявил на  кон-
ференц-call зампред ВТБ Герберт 
Моос, сделка не оказала заметного 
влияния на финансовый результат 
группы. Он пояснил, что эта сделка 
«является восстановлением нако-
пленных убытков предыдущих пе-
риодов», в частности потерь, кото-
рые понес ВТБ в первом квартале 
2016 года.

В  ВТБ сообщили, что  убыт-
ки ВТБ от  Марийского НПЗ 
в  2013 году составили 1,2 млрд 
руб. за  счет создания резервов 
на возможные потери по кредиту. 
«В 2013 году мы консолидировали 
этот актив как предназначенный 
для продажи. Если бы мы не по-
нимали, что сможем его реализо-
вать, то не стали бы это делать», — 
сказал глава финдепартамента 
ВТБ Дмитрий Пьянов. Он сооб-
щил, что в 2014 году убытки бан-
ка от НПЗ составили 2,2 млрд руб., 
а по результатам 2015 года ВТБ по-
терял 4,2 млрд руб. «Поэтому с эко-
номической точки зрения для нас 
продажа этого актива не означает 
получения прибыли: просто убыт-
ки были в  прошлом, а  прибыль 
возникла в настоящем», — доба-
вил банкир.

Герберт Моос также сообщил, 
что на прибыль банка не повлияла 
господдержка по ранее выданным 
кредитам. Согласно отчетности 

МСФО, правительство компен-
сировало банку ВТБ 11 млрд руб. 
потерь по  корпоративным кре-
дитам путем сокращения диви-
дендов по  привилегированным 
акциям за 2015 год. «По этим ссу-
дам были сформированы резервы. 
Проблема, таким образом, была за-
крыта, и мы надеемся к ней боль-
ше не  возвращаться»,  — сказал 
он. Моос уточнил, что  резервы 
по кредитам были сформированы 
на сумму компенсации правитель-
ства, поэтому эта операция не ока-
зала влияние на чистую прибыль 
банка.

Прибыль ВТБ могла быть выше, 
однако на нее повлияли расходы 
на резервы, которые в январе — 
июне 2016 года выросли почти 
на треть — с 80 млрд руб. в первом 
полугодии 2015 года до 102,9 млрд 
руб. В том числе ВТБ понес значи-
тельные потери по инвестициям 
в недвижимость, отразив убыток 
в строке «Прочие операционные 
расходы». Этот показатель вырос 
в 3,5 раза, до 19,2 млрд руб. «Си-
туация на  рынке недвижимости 
такова, что падают цены продажи 
жилой недвижимости и снижают-
ся ставки по аренде. Мы отразили 
движение рыночного тренда в сво-
ей отчетности», — пояснил Моос.

Расходы на персонал банка так-
же выросли на 9,9% и составили 
116,3 млрд руб. При этом часть рас-
ходов была сформирована за счет 
выплат топ-менеджменту ВТБ, 
которые по итогам первого полу-
годия 2016 года выросли на 33% 
и  составили 800 млн руб. «Ком-
пенсация ключевому персоналу 
состоит из краткосрочных бонусов, 
включая пенсионные выплаты», — 
поясняется в отчетности МСФО.

Однако даже с учетом потерь 
за  счет инвестиций в  недвижи-

мость и роста расходов на персо-
нал финансовый результат ВТБ 
оказался значительно выше ожи-
даний аналитиков. «Одна из при-
чин  — ожидание аналитиков, 
что  стоимость риска ВТБ будет 
выше 2%, поскольку экономиче-
ская ситуация в стране пока не-
стабильна. Мы прогнозировали 
по итогам полугодия стоимость ри-
ска на уровне 2,3%», — говорит ана-
литик «Уралсиб Кэпитал» Наталья 
Березина. По ее словам, без учета 
расходов банка на  создание ре-
зервов по кредитным гарантиям, 
обесценению активов и юридиче-
ским рискам (на эти цели ВТБ по-
тратил в январе — июне 2016 года 
37 млрд руб., что выше расходов 
по этой статье в аналогичный пе-
риод 2015 года почти в шесть раз) 
стоимость риска банка оценивает-
ся на уровне 1,3%.

Кроме того, по ее словам, вли-
яние на показатель прибыли ока-
зала и сделка по продаже Марий-
ского НПЗ. «С  экономической 
точки зрения продажа НПЗ пред-
ставляет собой реализацию залога 
по дефолтному кредиту, и это оз-
начает, что банк мог восстановить 
резервы», — считает аналитик UBS 
Михаил Шлемов. Он также гово-
рит, что аналитики в своих про-
гнозах не ожидали столь быстро-
го восстановления процентной 
маржи ВТБ. «Во втором квартале 
рост процентных доходов банка 
оказался в три раза выше наших 
ожиданий»,  — сказал он. Ана-
литик также обратил внимание 
на рост операционных расходов 
банка (в январе — июне 2016 года 
они выросли на 28% по сравнению 
с  аналогичным периодом про-
шлого года), что, по словам Шле-
мова, связано с  девелоперским 
бизнесом группы. 

БАНКИ
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Как меняется восприимчивость россиян к кризису 

Почти стабильность
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В июле 2016 года важность 
кризиса для россиян снизи-
лась, хотя и остается в числе 
основных событий месяца. 
Причина — относительная 
стабилизация рубля.

Благодаря стабилизации курсов 
доллара и евро восприимчивость 
россиян к кризису снизилась. По 
результатам опроса Ipsos Comcon, 
в июле 2016 года 52% россиян на-
звали экономический кризис од-
ним из важных событий в стране 
и мире. Для сравнения, в январе 
обеспокоенность кризисом на-
блюдалась среди 71% опрошен-
ных. Курсы евро и доллара в тот 
период были на пиковых значе-
ниях года. Евро в январе стоил 
85 руб., доллар — 78 руб.

ВОСПРИЯТИЕ КРИЗИСА

Антикризисный мониторинг про-
водится Ipsos Comcon ежемесяч-
но. В исследовании оцениваются 
важность для россиян различных 
событий и изменение поведения 
россиян в кризис. Опрос прово-
дится в городах-миллионниках 
среди 1000 респондентов в воз-
расте 18–45 лет.

Опрошенные РБК социологи 
согласны с тем, что восприятие 
кризиса стало постепенно менять-
ся. «Люди реагируют не так остро 
и считают, что ситуация улучша-
ется или по крайней мере стаби-
лизировалась», — говорит управ-
ляющий партнер Национального 
агентства финансовых исследова-
ний (НАФИ) Павел Самиев.

По его мнению, курсы валют 
действительно очень сильно вли-
яют на восприятие кризиса — это 
ключевые для населения индика-
торы проблем в экономике. Од-
новременно профессор кафедры 
экономической социологии НИУ 
ВШЭ Ольга Кузина отмечает, что 
такие настроения россиян можно 
назвать скорее адаптацией. «Мы 
наблюдаем приспособление к уже 
создавшимся условиям, но ска-
зать, что все вернулось на пред-
кризисные уровни, нельзя», — го-
ворит Кузина.

Из мониторинга Ipsos Comcon 
также следует, что ослабевают и 
негативные последствия кризи-
са — становится меньше росси-
ян, которые экономят на покуп-
ках. По словам Павла Самиева, в 

начале года число людей, которые 
говорили о падении реальных до-
ходов, действительно было боль-
ше. «Однако надо признать, что за 
последние полгода мы видим не-
которую стабильность — все пока-
затели перестали меняться в худ-
шую сторону», — говорит он.

Самиев также отмечает, что 
доля тех, кто экономит, скорее 
продолжает расти. «Люди начи-
нают экономить чуть позже, чем 
чувствуют снижение своих дохо-
дов, — говорит эксперт. — С тем 
же лагом происходит и обратная 
корректировка». Когда доходы 
стабилизировались и опять на-
чинают расти, люди продолжают 
какое-то время экономить или 
создают себе подушку финансо-
вой безопасности.

РОСТ КРЕДИТОВАНИЯ

Как следует из антикризисно-
го мониторинга Ipsos Comcon, в 
июне 2016 года увеличилось чис-
ло опрошенных, которые взяли 
кредит. Скорее всего, это связано 
с тратами на отпуск и с подготов-
кой детей к школе, делают вывод 
авторы исследования. Действи-
тельно, по данным НБКИ, в июне 
2016 года было выдано рознич-
ных кредитов на 12% больше, чем 
месяцем ранее. При этом сильнее 
всего по сравнению с маем росло 
число вновь выданных ипотеч-
ных — на 33,7% и потребитель-
ских — на 13,3% кредитов.

Увеличение активности заем-
щиков отмечают и банкиры. Ди-
ректор департамента по разви-

тию продуктов и услуг Банка Хоум 
Кредит Павел Беляев рассказыва-
ет, что в июне этого года количе-
ство выданных банком кредитов 
наличными выросло по отно-
шению к маю этого года на 20%. 
«Это связано с общим улучшени-
ем ситуации на рынке, — говорит 
он. — Клиенты чувствуют, что пик 
кризиса постепенно проходит, 
поэтому и спрос на кредитные 
продукты начинает постепен-
но расти». Одновременно нельзя 
исключать и того, что в мае ак-

тивность заемщиков была ниже 
в связи с праздниками.

Вице-президент СМП Банка 
Роман Цивинюк тенденцию так-
же подтверждает. Объем потре-
бительских кредитов в его банке 
за июнь увеличился на 4,5%. Кре-
дитный рынок, по мнению банки-
ра, постепенно оживает благода-
ря нескольким факторам: банки 
действительно приспособились 
к работе в новых экономических 
условиях, пересмотрели свою по-
литику риск-менеджмента, что 

позволило им более активно на-
чать кредитовать население.

«Кроме того, сами граждане ста-
ли более уверенно смотреть в бу-
дущее и смелее планировать свои 
расходы», — говорит Цивинюк. Еще 
один фактор, по его словам, — улуч-
шение условий кредитования. По 
его наблюдениям, ставки по креди-
там практически вернулись к уров-
ню 2013  — начала 2014 года. И если 
ситуация будет оставаться стабиль-
ной, то восстановление кредитного 
рынка продолжится, говорит он. 

Мы наблюдаем 
приспособление 
к уже создавшимся 
условиям, но сказать, 
что все вернулось 
на предкризисные 
уровни, нельзя, 
отмечает эксперт
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ИНФОГРАФИКА

Сколько россиян считают экономический кризис важным событием  

 Воспринимаемая важность кризиса, %      Средний курс евро, руб.      Средний курс доллара, руб.

Источник: Ipsos Comcon, антикризисный мониторинг
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